

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Suscripción mensual ₡ 0 25
Número suelto 0 10

Editor, *Ruperto Sáenz* Administrador, *Guillermo Casasola A.*

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

Año III

San José, C. R., 16 de julio de 1912

Núm. 109

La agricultura de Víctor Carazo

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa coliflor, repollo, pic-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas.

A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas.

(Mercado, San José, galerón central Este).

A los admiradores del Divino Arte

Pongo a disposición del público un sexteto que tengo muy bien organizado, adecuado para bailes, serenatas, bautizos, paseos y demás fiestecitas. También ofrezco terceto, cuarteto ó quinteto; los precios son convencionales; para pormenores entienda con Guillermo Echavarría en su casa de habitación. Esquina S. O. Colegio Señoritas, 375 varas al Sur.

SOLICITO NUEVAMENTE

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á "La Alhambra."

EMILIO ARTAVIA

ATLANTIC FRUIT CO

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de rutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16 1/2 por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la Empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos. Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en las Arcadas.

R. C. WETMORE, Agente.

Señor Licenciado don Nicolás Oreamuno

Secretario de Estado en el Despacho de Guerra

Señor:

Con todo el respeto á que V. es acreedor, venimos, en nuestro carácter de ciudadanos, á pedirle que se sirva oírnos, en la solicitud á que se contrae la presente.

Hace mucho tiempo venimos leyendo en los folletos de la ley de presupuesto, que se publican anualmente, esta partida: instructor general de artillería (contrat) ₡ 400 00 y deseamos que se nos facilite ese contrato, ya famoso, que el pueblo desea conocer, para saber cuándo se termina, porque no creemos que sea como el

del Ferrocarril al Atlántico por noventa y nueve años, para conocer sus cláusulas á fin de cerciorarnos de si se cumplen y por que nos vamos á permitir hacer algunas consideraciones respecto del tal contrato y de la persona á quien beneficia.

Don Nicolás, nosotros le conocemos á V. perfectamente y estamos seguros de que, dado su amor á la justicia y á la moral, estará de acuerdo con nosotros, en el análisis que vamos á hacer. Para que un instructor de artillería gane cuatrocientos colones, es necesario que sea una persona muy ilustrada y competente en la materia

y el (hoy) general Romain no es ingeniero militar, ni bachiller, ni en matemáticas es siquiera un profesor mediano; si á V. se le ocurriera tantearlo, sometiéndolo á su competencia la resolución de un problema de triangulación, ó cualquiera de los de Topografía, Óptica, ó Balística, relacionados con el empleo moderno de la artillería, en que entren operaciones de matemáticas altas, se convencería de que este afortunado hijo de Marte, debió ser en Bélgica, si acaso, un soldado valiente, que aprendió empíricamente y sobre el campo, el manejo de una clase de cañones que van entrando ya en la categoría de antigüedades, y para quien el apodo de instructor de artillería resulta, en este momento, un verdadero anacronismo. El famoso librito que escribió!! sobre instrucción y manejo de los cañones, es una mala traducción, hecha con la colaboración de un costarricense, y en ella copió hasta los errores escapados en el original. Cuando vinieron las piezas modernas, que importó don Félix Wiss, el señor Romain fué una simple figura decorativa, en los ensayos y si no hubiera sido por el coronel Fernando Cabezas, no se ponen á funcionar las tales piezas, de modo que ni siquiera en esto, que á él tanto le interesa, está al día. Si el contrato está en vigencia para las obligaciones, como lo está para cobrar cada mes la respetable suma de su dotación, los costarricenses, á quienes hace tamaña sangría el tal contrato, tienen derecho de saber cuáles son los programas á que se ciñe la enseñanza de la asignatura, cuántas horas diarias de clase da el profesor, cuántos son y cuántos, los alumnos, en qué época del año se verifican los exámenes, qué número de alumnos han concluido estudios y si se les ha dado diploma que acredite su aprovechamiento; todo esto es necesario que el público lo conozca. A V. no se le oculta, que ya el pueblo se fija en todo y compara, que si para ganar cuatrocientos colones como Director del Liceo de Costa Rica, por ejemplo, se necesita haber hecho estudios prolongados con buen éxito, cómo es posible que se le dé la misma enorme suma á un hombre vulgarmente ignorante y sin méritos de ninguna clase? pero hay algo que es todavía más irritante y es, que para ser Ministro se necesita ilustración, talento y fuste político y ese puesto tiene asignada una dotación mensual de ₡ 575 00 solamente; eso gana V. don Nicolás, que ha trabajado mucho en esta vida para llegar á la altura que hoy ocupa y, como es posible que un cualquiera, subalterno suyo, sin tener su ilustración, ni su talento, ni sus méritos, sin la centésima parte de la responsabilidad que sobre V. pesa, tenga

un sueldo de ochocientos cinco colones al mes? eso es una ironía don Nicolás, eso nos exhibe tristemente. más por lo irónico que por lo injusto. Hágale presente á D. Ricardo que mientras en la Dirección de Obras Públicas despiden pobres trabajadores que ganan sueldos miserables y en el Ferrocarril del Pacífico atrasan el pago á los peones y en la Imprenta Nacional le limitan el trabajo á los pobres cajistas, se está desperdiciando dinero arrancado á los sacrificios de los proletarios, en regalarle ochocientos cinco colones á un extranjero que no tiene títulos académicos, ni es un sabio, ni ha hecho por el país nada que merezca semejante sacrificio, que si se hubiera quedado en su tierra no habría pasado de ser un asistente de pieza, que sus servicios aquí sería insultante compararlos con la labor de un Valeriano Fernández Ferraz, ó de un Doctor Michaud y sin embargo estos ganan como porteros, al lado del dichoso general.

Háganos pues, señor Ministro, el favor de facilitarnos una copia del ya célebre contrato, para publicarlo en HOJA OBRERA, porque queremos probar de echarlo abajo, recurriendo, aunque sea al amor propio del mismo señor Romain, á quien, si logramos demostrarle que la adquisición del dinero que retira mensualmente por ese medio será lícita, pero poco halagadora para la vanidad y la altivez que es lógico suponer tenga un militar, no hará muy tenaz oposición á nuestro empeño, él está ya muy rico, son tantos los años que ha chupado gordo, sin que nadie lo haya molestado, que talvez se resuelva á soltar la teta con tal de no tragar bills, porque estamos resueltos á no quitar el dedo del renglón ó por lo menos hacer saber al país que día se vence para que impida su renovación.

UNOS OBREROS.

ASERRADERO DE CHINCHILLA

Se ha abierto para el servicio público un nuevo depósito de maderas, con maquinaria completamente moderna, para la fabricación de tablilla, tablancillo, traslapo y molduras de todas clases.

Especialidad con maderas del Pacífico. Buen trabajo y precios módicos. Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

ANDRES BORZONE

Teniendo que ausentarme del país por algún tiempo, dejo como apoderado á don Lucas D. Alvarado y encargado de mis negocios á don Vicente Hernández.

Aprovecho esta oportunidad para pedir á mis amigos órdenes para Europa.

Sastrería de Gonzalo Artavia C.

A los que tienen la costumbre de vestir con gusto se les hace saber, que en este taller, se atiende bien la clientela, haciéndoseles los vestidos á la medida, bien confeccionados y á satisfacción. Dispone de un gran surtido de buenas telas, así como de operarios aptos para la ejecución de cualquiera obra. Visitadle y encontraréis de todo, además buen trato.

Editorial

Los triunfos de "Hoja Obrera"

Es indiscutible que los obreros tenemos con los fundadores de esta HOJA una deuda de gratitud que crece paralelamente con la influencia cada día más robusta que nuestras opiniones van ejerciendo en la solución de problemas íntimamente vinculados con el porvenir de nuestra clase y que ya hoy merced á esa misma influencia los trata la Prensa comerciante como temas de interés general y por consiguiente dignos de público debate. No se imaginaron aquellos sencillos obreros que llenos de entusiasmo hicieron sacrificios y restaron centavos á sus exiguos salarios, para traer á la vida y sostener en sus primeras luchas este semanario, que ya hoy sirve de válvula de escape á las rebeldías de los eternos oprimidos y de palanca fuerte á las tendencias emancipadoras de los hijos del trabajo, que tan pronto había de dar su labor los hermosos frutos que empezamos á cosechar.

Antes de la fundación de HOJA OBRERA soportábamos los artesanos una tutela irritante que casi nos imposibilitaba para defendernos y hacer conocer, ya que no valer, nuestros derechos vulnerados; era pues, una necesidad impostergable, que ese pequeño grupo de abnegados supo comprender y se echó sobre sus hombros la tarea de llenarla; debido á tan meritorios esfuerzos, tenemos hoy un órgano que lleva al seno de la sociedad una corriente de reivindicación del proletario cuyos ímpetus, son impotentes á detener los que ayer no más hacían burla y escarnio de nuestras pretensiones.

Los obreros, eternamente despreciados no merecieron antes los favores de que hoy se ven colmados por parte de esa Prensa que aunque se dice defensora de intereses nacionales, nunca aceptó como parte de esos intereses, los de los artesanos; bien es cierto que se aproxima la campaña política y que cada periódico de esos tiene probablemente *su hacha que afilar* y á eso se debe que se disputen con tanto entusiasmo el puesto visible en los debates á favor de los obreros. No vamos á analizar la dosis de sinceridad ó de interés que hay en ese cambio de táctica, pero sí queremos hacer constar que la labor de este vocero de los trabajadores, se está haciendo, cada día, más visible y que ya les va entrando á los señores de los monopolios políticos el temor de que las ideas difundidas desde estas columnas están produciendo su natural efecto; los obreros convencidos de que la solidaridad es lo único que los puede salvar empiezan á agruparse y á darse la mano para ir formando las falanges que en los futuros combates harán imposible el triunfo de los que siempre nos han engañado haciéndonos servir de comparsa, únicamente, en los sainetes políticos, de mano del gato para sacar las castañas que ellos siempre se han comido.

Nuestros buenos amigos de hoy están haciendo lo mismo que hicieron los japoneses, que se europeizaron para vencer á Rusia, por eso ellos se están adelantando á pedir protección para el obrero y claman en el tono más alto de sus lirismos contra las injusticias cometidas con la clase obrera. ¡Oh! los inteligentes y qué fácilmente saben pedir á su brújula un nuevo rumbo para continuar el trazado de sus conveniencias, pero aunque así sea, nos buscan como aliados los que ayer fueron nuestros enemigos y esto claro está, es para nosotros un triunfo.

COCINA MILITAR O PASTELERIA GUERRERA

Bastante tela de donde cortar ha dado á los señores periodistas, en estos días, el feo asunto de la comida de los soldados. Según parece, se estaba haciendo un negocito, que resultaba no del todo malo, pues, á ser cierto lo aseverado por la Prensa, ha estado dejando una utilidad de cincuenta colonos diarios, durante mucho tiempo, y cuyo monto se busca ahora como el tesoro de la isla de El Coco sin poderlo hallar, bien escondidos deben estar esos realitos para que los puedan husmear los sabuesos de Mr. Romain, y á propósito de este gallardo General, habrá estado durmiendo durante todo el tiempo que se estuvo cometiendo el abuso, que esperó que fuera la Prensa la que le armara el alboroto, para empezar á moverse? Ahí tiene el Gobierno lo que es querer alumbrar muchos cuartos con una sola vela, el resultado es absolu-

tamente lógico, en todos quedan *rincones oscuros*. Al señor Romain le falta tiempo para andar detrás de los coches presidenciales y lucir su bizzarra figura en donde sea visto por las altas personalidades del Ejecutivo y de aquí que mientras él se echa cada mes tres sueldos á la bolsa, se vende licor en las cantinas del centro, se juega en los garitos de la *jente decente*, se mata lentamente por hambre á los pobres defensores de la Patria, y se quedan sin aprender el manejo de los cañones nuestros futuros artilleros, es decir, por querer serlo todo, no es ni instructor, ni policía, ni cocinero; lo mejor sería que se le diera de baja á este hombre banda y se repartan las múltiples funciones, á él hoy encomendadas, entre costarricenses idóneos que se interesen por el bien del país.

UNOS SOLDADOS CON HAMBRE

CARTA ABIERTA

Señor Presidente de la República:

Desde hace ya largo tiempo y casi en todo el país, pero muy especialmente en las cabeceras de provincia y las poblaciones mayores, los víveres han llegado á un precio que no está al alcance de la clase obrera para satisfacer las primeras necesidades de la vida.

El pueblo costarricense no come, no se alimenta, la vida entre nosotros es más cara que en cualquiera otra sección de Centro América y más dura aun que en muchos países del Continente.

El agricultor es laborioso, pero no tiene campo bastante donde ejercer su actividad. Fuera de la meseta central extensos campos de fertilidad asombrosos yacen sin cultivo, cuando debieran servir para alimentar una población cinco veces mayor que la nuestra.

El Salvador con veinticuatro mil kilómetros cuadrados alimenta con holgura á un millón doscientos mil habitantes, y aun tiene una exportación, relativamente, cuatro veces más grande que la nuestra.

Puede afirmarse sin exageración que los dos tercios del territorio costarricense yacen incultos; y esa inmensa cantidad de terrenos está en manos, la mayor parte, de gentes que ni son agricultores ni brindan facilidades al agricultor para que los cultive.

Con las leyes que facilitaron los grandes denuncios y con la ley de gracias municipales de agosto de mil novecientos siete, los terrenos baldíos fueron sustraídos al agricultor pobre y convertidos en objeto de especulación escandalosa; pasaron de las manos de los denunciadores á las de las grandes empresas, en su casi totalidad extranjeras.

Gobiernos imprevisores, por otra parte, hicieron concesiones extraordinarias é inconsultas, onerosas á la Nación, á empresas extranjeras que, como la River Plate, la Compañía de Campos de Oro de Costa Rica y la Minera del Pacífico, no han hecho más que explotar y exportar nuestras preciosas maderas de la costa, sin repoblar los bosques, extraer los preciosos minerales del país, y arrancarle aun el producto de su salario en sus comisariatos al pobre operario que emigra del valle central en busca de mejores condiciones de vida.

Asímismo, grandes propietarios nacionales retienen en sus manos extensas porciones de terreno que ni cultivan ni las dejan cultivar, en espera siempre de mayor alza en el precio de las tierras para negociarlas más tarde y acrecentar así sus ya considerables capitales. Y nuestros gobiernos siempre débiles, cuando no en secretas componendas con los mimados de la fortuna, se han cruzado de brazos y cerrado los ojos para no querer ver con el entendimiento, á la luz de la razón, el pavoroso porvenir que le espera á nuestra posteridad.

Usted, con su inteligencia y patriotismo abrió paso á la Presidencia de la República desde su tribuna de legislador abogando por los grandes intereses de la Nación y oponiéndose enérgicamente á los avances absorbentes de compañías poderosas que han pretendido convertir el país en feudo suyo; y por eso el pueblo lo aclamó con entusiasmo y lo colocó en la cumbre del poder.

Desde esa cumbre, usted, agricultor también como la inmensa mayoría de los costarricenses, está en las mejores condiciones para cortar la gan-

grena que devora las entrañas de la Nación poniendo un freno á la rapacidad de los poderosos, de los mercantilistas políticos que tantas cosas nos prometen cuando mendigan nuestros votos y que tantas promesas echan en olvido luego que les hemos servido de escalera para el logro de sus ambiciones.

Y así como con ejecutorías tan brillantes se abrió paso á la Presidencia de la República, desde esa eminencia donde con orgullo lo colocó la inmensa mayoría de sus conciudadanos, ábrase paso á la inmortalidad grabando su nombre con letras de oro en las páginas de nuestra historia patria, imitando á los inmortales Gracos de la antigua Roma.

Ansioso como el que más del engrandecimiento de Costa Rica, vería con gusto que Ud. se sirva elaborar una ley por la cual se grave con un impuesto de veinticinco céntimos cada hectárea de terreno inculto, destinando ese impuesto en parte á la amortización de la deuda externa y en parte á aliviar las demasiasdas cargas que pesan sobre el pueblo costarricense compulsando la mejora de nuestras vías de comunicación y la apertura de otras nuevas.

Con Ud. estarán en esta campaña los buenos representantes del pueblo, los verdaderos padres de la patria, y en el curso de esta gestión salvadora para la Nación el pueblo conocerá quiénes son los señores Diputados que merecen su aprecio y cuáles aquellos que, aliados á los poderosos, á los extranguladores del país, sólo merecen el desprecio de sus compatriotas.

UN AGRICULTOR COLONIAL.

San José, 9 de Julio de 1912.

A LOS AGENTES

SUPPLICOLES EL ENVIO DE LOS FONDOS Y SU LIQUIDACION.

El Administrador

Contrabando de carnes

LEY INJUSTA

A nuestros oídos ha llegado la noticia de que la famosa prohibición de traer carnes de los pueblos vecinos, para el consumo en esta ciudad, se ha infringido, pues públicamente traen carnes para su gasto, varias familias de la *clase alta* y algunos propietarios de hotel. Esto lo hacen porque les cuesta más barata la carne de los pueblos.

Si no ha de ser estricto el cumplimiento de esa ley que prohíbe traer carne que no sea del rastró de esta ciudad, creemos justo y así lo pedimos que se derogue esa disposición para que no se perjudiquen los propietarios de carnicerías, que son los únicos que acatan hasta hoy esa disposición.

En todo caso nos parece injusto que se impida la introducción de carne de los pueblos vecinos; con esto no se hace más que impedir el libre comercio entre pueblos hermanos, que no tiene objeto, porque para la sanidad y aseó de las carnes los llamados más á su vigilancia son los que los compran y expenden; y no creemos que en esos pueblos vecinos se destaque en el matadero una res enferma, pues debe haber una autoridad entendida que lo autorice.

¿Quiere usted saber los precios mas bajos de la Capital? Dirijase á

LA TEMPESTAD

Especialidad en almidon, jabon, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo.

200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos

NOTAS

"La Aurora Social"

Semanao centroamericano

Ha llegado á nuestras manos un nuevo compañero, con los mismos ideales, en defensa de una misma causa, que es: los derechos de las clases trabajadoras.

Su lectura es llena de principios unificadores.

Vaya para nuestro colega nuestras felicitaciones, deseándole acogida y larga vida.

Don Abel Carvajal ha sido víctima de un accidente en el trabajo, cayó de un andamio fracturándose una pierna. "La Sociedad de Trabajadores" en sesión de Directiva nombró una comisión para visitarlo e informara para darle su auxilio. Deseamos al amigo y compañero su pronta mejoría.

Don Gonzalo Sánchez, obrero tipógrafo, después de penosa enfermedad, dejó de existir.

El amigo Sánchez deja entre sus compañeros un vacío porque fué de conducta intachable en su trabajo y amistades. Este compañero fué socorrido por la "Sociedad de Tipógrafos," le auxilió en su enfermedad y donó á sus parientes una cantidad para los gastos de entierro. En paz descansen el amigo Chalo, y su triste familia reciba nuestro sentido pésame.

Señor Editor de HOJA OBRERA

Estimado amigo:

A iniciativa de algunos amigos y compañeros me propongo tratar el tema de actualidad "Ley de Accidentes de Trabajo" y para lo cual solicito hospitalidad en las columnas de "Hoja Obrera." Si como lo espero, es esto posible, sírvase avisármelo para enviarle originales para la próxima edición.

Lo saluda su amigo y servidor

G. MATAMOROS.

Señor don Gerardo Matamoros

Apreciable amigo:

Con orgullo veríamos trabajos suyos en nuestro periódico, más cuando se trata en defensa del trabajador. A su disposición están las columnas del periódico, esperamos su tema. Su afmo. amigo,

R. SAENZ.

Detención arbitraria

El día cuatro de este mes fué objeto de una detención arbitraria por parte del Comandante de Policía de la Primera Sección, don Ricardo Monge, con desacato al derecho de libertad de que todos debemos gozar y desconociendo todo principio de cortesía que implica siempre la caballerosidad que da la buena educación.

Hace unos días dió orden el señor Juez Segundo del Crimen de que se capturara á un hijo mío menor de edad, fiado por don José Arturo R. Ramírez y en vez de procederse contra el menor ó pedirlo al fiador, se me detuvo por la policía y se me llevó á la Comandancia del señor Monge, con la agravante de haber dado el Juez instructor orden de libertad á favor de mi hijo, el lunes 1º del que curra y de haber sido advertido el señor Monge por persona formal y por uno de sus policiales, que existía esa or-

den y que había sido ya entregada en su oficina. Lleno de ínfulas y sin acatar las observaciones de que lo que hacía era arbitrario é ilegal, en especialidad tratándose de mí, contestó que le consiguieran otra orden del Juez—como si estuviera decretada mi detención—y que él podía detener, aún sin motivo, á la persona que quisiera, por veinticuatro horas...!

Mi detención duró desde las tres y media de la tarde hasta las cinco y cuarto de la misma tarde, habiéndome sacado del trabajo. Se me puso en libertad á instancias de mi procurador y porque se encontró la orden citada en la misma oficina del señor Monge.

Este hecho quiero que sea del dominio público para que los llamados á corregir los abusos de autoridad que se cometen contra los hombres honrados y trabajadores, se eviten y para que se conozca á las autoridades y se recuerde siempre que los puestos no son para las personas, sino éstas para aquéllos.

Quizá el señor Monge quiso celebrar el cuatro de julio, aniversario de la independencia norteamericana atentando contra la libertad de un ciudadano como para probar que su voluntad es ley omnipotente! Se conoce que usted no quiere á sus co-pueblanos, señor Monge, y que para conseguir sus fines no repara en los medios.

San José, 5 de julio de 1912

MERCEDES BARRANTES

Campo neutral

EN DEFENSA DEL GRAL. FIGUEROA,
ex-Presidente del Salvador

Dijo *La Prensa Libre* que de San Salvador salió para Guatemala de noche y á caballo el ex-Dictador Figueroa, siervo del Presidente Estrada Cabrera, durante su permanencia en el poder. ¿Irán á tramar algo—añadió el periódico citado—aquellos dos sombríos tiranos, contra la libertad y la paz de los pueblos centroamericanos?

Nunca jamás fué el ex-Presidente Figueroa siervo del Presidente guatemalteco. Mantuvo con éste inteligencias decorosas, que no mermaron en lo más mínimo la dignidad del general Figueroa ni la del pueblo que gobernó. Para los efectos de la confraternidad centroamericana, fué factor muy conducente esa actitud discreta y juiciosa del general Figueroa, al no provocar de modo alguno á Guatemala, ni fingirle al gobernante de ésta sumisiones depresivas é incondicionales.

La sinceridad y cordura del general Figueroa, con los gobiernos vecinos al Salvador, que *La Prensa Libre* conceptúa servilidad, no la apreciamos de igual modo, porque los serviles nunca fueron cuerdos ni discretos.

Distante por todo extremo de la circunspección del general Figueroa, la aviesa pusilanimidad y la deslealtad proverbial de Araujo, trajinaron por otros derrotos; y, ora fingiendo alianza y sometimiento á Estrada Cabrera, ora asumiendo actitudes de vengador impertérrito y de provocador irresistible contra el aliado de la vispera, ha logrado destruir con los piés la labor de confraternidad en que se empeñara el general Figueroa.

Con Honduras, la deslealtad y perfidia revistieron caracteres más irritantes: al propio tiempo que se declaraba amigo de aquel gobierno, fomentaba expediciones armadas tendientes á derrocar al gobernante general Bonilla, fracasando, como fracasará siempre, todo aquel que, como Araujo, se ataca en sus propias torpezas, vacilaciones é impotencias.

Movido Araujo de sus delirios morbosos, cuando declaraba que llevaría la guerra á Guatemala, resulta, el héroe de brebreviario, implorando la cooperación de Knox para que disuadiera al gobernante guatemalteco á fin de que éste retirara de la frontera sus avanzadas de observación.

Con todo ese cúmulo de maquinaciones

absurdas y contraproducentes, al incurrir Araujo, reiteradamente, en su propio ridículo que, con ser suyo, es lógico, abate como de propósito deliberado la dignidad del pueblo que gobierna en hora mala, cuando el siervo de Estrada Cabrera, que dice *La Prensa Libre*, la mantuvo en alto por virtud de su misma elevación de miras y por su propia entonada sinceridad, dé que en ningún caso ha sentido Araujo sus fruiciones y consejos. Será siempre siervo de sus brutalidades y pasiones innobles al menos, un gobernante que, atrabiliario y aleroso, lo mismo asume actitudes de aliado y sometido, que de envalentonado y hazañoso, como aquellos locos rematados que con una misma facilidad pasan del paroxismo de la cólera al de la ternura, de la risa al llanto, de lo cómico á lo trágico, del gracejo á la seriedad asnal.

Por supuesto, que Estrada Cabrera conoce á fondo el bagaje intelectual y todas las fases fementidas del adversario, más digno de compasión que de odio. Avezado el gobernante guatemalteco á estas luchas, sabe lo que Araujo es capaz de dar, como mediocre cautivo en sus propias patrañas, y de seguro que no ha sentido frío ni calor, ni los laureles de la espada virgen de Araujo le quitan el sueño. Y en realidad, no digamos ya al tratarse de tan desiguales factores en la contienda: entre dos contrincantes de una misma talla, acontecerá siempre á Araujo, lo que al cuervo de la fábula, que pretendió hacer las del águila al arrojarle desde las alturas sobre el carnero: se le enredarán las patas en la lana, le pillarán los pastores y acabará como juguete de muchachos.

El general Figueroa, por otro aspecto, es un patriota honrado, que trató á sus enemigos políticos con magnanimidad, lejos de exterminarlos á fuego y sangre como Araujo.

Y si no, que lo diga la prisión del doctor Dárdamo, á quien se quita la vida á pausas, privándole hasta de un rayo de sol, á que tiene derecho el criminal más empedernido. El crimen en el fondo de la perversidad de Araujo, consiste en la superioridad intelectual de Dárdamo, como médico distinguido y como culminante hombre de ciencia. ¿Cómo es posible que no intranquilece á un hombre rastreador, á un médico del tiempo viejo, la reputación merecida de una notabilidad en la materia? Y, sobre todo, en la mentecatez de Araujo ¿quién puede aventajarle á él impunemente?

El general Figueroa, movido de generosidad, libertó á don Climaco Arce que descontaba un delito político en Santa Ana, inmediatamente que supo una desgracia de familia que ocurrió en el hogar del señor Arce. Así es como los hombres de alma entera desarman á sus enemigos. Los cobardes lo entienden y lo practican de otra suerte. Los rasgos de esta indole, que pudiéramos enumerar, son abundantes.

El viaje del general Figueroa á Guatemala, no obedece á ninguna trama contra la paz y libertad del Salvador. Lo determinan las mismas inconsecuencias y perfidias de Araujo, que comenzaba á azuzar ya á sus esbirros contra aquél. Con peligro inminente de correr el mismo designio del doctor Jiménez, asesinado recientemente, se puso á salvo el general de las acechanzas del gobernante protervo. Otro hombre que no fuera Araujo, que no hubiera perdido las más rudimentarias nociones de gratitud y de respeto, para con quien estaría obligado en todo caso quien no hubiera colmado la medida del sentido moral extraviado, quien no se empeñara en exhibirse como desequilibrado perverso, que ha perdido toda memoria del agradecimiento; otro hombre, que no él,—repetimos—se habría abstenido de proceder tenebrosos para con aquellos que, como el general Figueroa y Belisario Suárez, sin quererlo, contribuyeron, como muchos salvadoreños distinguidos, de buena fe, á echarle margaritas á cerdos.

R. VERGARA ALBIS

ESTUDIOS DE SOCIOLOGIA

EL MIEDO

El miedo es una diatesis moral que da campo á muchas enfermedades en los núcleos sociales.

El individualismo, el indiferentismo, el cortesanoismo, el incondicionalismo, la delación son sus hijas.

Puede ser individual ó colectivo.

Así se ve á individuos, que incapaces para atacar ó defenderse cuando están solos, se tornan en valientes y hasta en procaces cuando obran acompañados; mientras que en otros casos son las masas que retroceden, se arremolinan y huyen, á tiempo que de entre ellas se desprenden individuos que protestan, contra ese movimiento retrospectivo del núcleo.

Como el valor, el miedo se contagia.

Y cuando en la población de un país ese señor impera, ese país es un serrallo.

Sus hombres han abandonado su condición de pensantes para convertirse en bestias.

Han apagado la antorcha que Dios les puso en el cerebro para guiar y guiarse, y sólo les queda el cuello y los lomos para ofrecerlos á sus dominadores.

**

El miedo individual es la base del miedo colectivo. Del individuo pasa al núcleo. Es la virtud de los esclavos. A tiempo que es el modo educacional, correccional y gubernativo de los verdugos.

Cuando un caporal tiene siervos que tiemblan con una sola de sus miradas, se enorgullece del respeto que le guardan!

Cuando un padre de familia tiene hijos que tiemblan á su voz, proclama la excelencia de su sistema de educación!

Cuando un gobernante tiene ciudadanos que viven de rodillas, canta y pregona el himno de la paz!

No sabe aquel caporal que esos esclavos que le temen, serán sus asesinos de mañana!

No sabe ese padre de familia que esos hijos que tiemblan delante de él serán mañana su deshonra!

No sabe ese gobernante que esos ciudadanos que se le arrastran, serán al otro día los ultrajadores de su nombre!

Porque no es sobre el Miedo que se construyen edificios de virtud, sino sobre el Respeto y el Cariño!

El respeto no es miedo.

Quien respeta ama, quien tiene miedo odia, sea individuo, sea pueblo.

La raza latina adolece toda ella del miedo en sus núcleos sociales.

Y lo ha derivado del hogar y de la escuela.

El sistema de educación que ha reinado en muchas familias latinas, ha sido y continúa siendo propicio á la esclavitud y á la licencia, y negativo para la libertad y la civilización.

De aquí las causas de la incapacidad de la raza para las grandes ascensiones de hoy, y la gran inferioridad de comportamiento entre un latino y un zajón, en sus relaciones sociales y políticas.

Muchos hogares latinos han sido cátedras de tiranía.

Allí se obedece y manda por el rigor.

El garrote en esos hogares ocupa el puesto del consejo.

El ultraje en ellos ocupa el lugar del ejemplo.

Allí no se estimula: se veja.

Allí la dignidad humana se ha deprimido siempre, en vez de levantarse para sus altos y supremos fines.

En esos hogares un niño deja de hacer una acción mala, no porque tenga concepto del honor y del deber, sino por temor al látigo; no porque se le haya enseñado á amar su decoro, á rendirle homenaje á su dignidad, ni porque se le haya estimulado para la virtud, sino para librarse del insulto agrario y grosero.—(Continuará)

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornaría de Rubén Rodríguez. Avenida 1ª, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.

Vicente Castro

Compre sus muebles,

los más artísticos, fuertes y baratos, y los colchones de paja, desde ₡ 1.50 en adelante, de balsa, desde ₡ 4.00; de crin vegetal ó crin animal, precio convencional, completo surtido,

Pronto tendremos de algodón y plumas

donde Jorge Morales Bejarano

Teléfono número 4.—Al pie de la Cuesta de Moras.—Casa N° 531.

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

MADERAS

Madera de laurel negro, níspero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

Joyería de Ramón Ortiz é hijo

Completo surtido de joyas elegantes para personas de exquisito buen gusto. O bjetos de arte moderno. Especialidad en montaduras de piedras en hechura de monogramas con esmaltes. Magníficos trabajos de platería es general. La JOYERÍA DE ORTIZ é HIJO es la más aristocrática y á la moda en San José, y está montada al estilo europeo.

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica. Apartado 501.

MADERAS DEL LITORAL DEL PACIFICO

¡Alerta constructores!

Si Ud. va á construir su casa no compre sus maderas, sin antes visitar mis depósitos, frente al Seminario y en el anexo al aserradero, donde Ud. conseguirá toda la madera para hacer su construcción. Desde las bases, gigantones, soleras, cadenillas, alfajías, reglas, tabloncillo, tablillas cordoneadas para cielo y lisas para forros. Traslape varios estilos, lo mismo que en guarniciones, molduras, rodapiés, cornizas, zócalos, reglas cordoneadas é infinidad de maderas finas para ebanistería, etc., etc.

Precios los más reducidos en plaza

ADOLFO GARCIA

¿QUIERE USTED calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana.

No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta

EL GREMIO

de Antonio Urbano y Hno.

Gran almacén de abarrotes y provisiones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1ª Oeste, frente al Mercado.

Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

Sastrería "La Moda"

de Alfredo Guzmán M.

CARTAGO, COSTA RICA

Contigua á la Funeraria de don Carlos Arias G.

En este taller se confecciona toda clase de obras al gusto del cliente.

PLAJERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Compre oro de alhajas destuidas.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Relojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2ª 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.